Revista chilena de historia social popular

SANTIAGO, CHILE | NÚCLEO DE HISTORIA SOCIAL POPULAR año 05 | número 10 | diciembre 2024 | issn 2452-5707

EDITORIAL NÚM. 10 (2024)

REVUELTAS

La presentación de este nuevo número de REVUELTAS, el décimo desde su fundación, nos invita a reflexionar sobre la trayectoria de nuestra publicación, abordando logros y desafíos. Desde su primer volumen, nuestra publicación se ha comprometido a ser un espacio crítico y amplio, orientándose al análisis y debate de las experiencias y luchas del mundo popular, poniendo énfasis en las problemáticas locales y globales en las que se insertan sus trayectorias históricas. El alcance temático y geográfico que hemos logrado en estos cinco años dan cuenta del esfuerzo colectivo por consolidar un espacio de investigación y diálogo académico inclusivo y diverso.

Entre los avances más significativos, destacamos el creciente reconocimiento de la revista como un referente en el ámbito de la historia social. Esto se ha materializado en la calidad y variedad de los artículos publicados, así como en la incorporación de nuevas perspectivas metodológicas y teóricas, donde la confianza depositada por las y los autores en nuestra publicación ha sido crucial. Cada número ha buscado incluir miradas provenientes de diferentes contextos académicos y territoriales, promoviendo el diálogo interdisciplinario que enriquece la comprensión de los fenómenos estudiados. Sin embargo, también enfrentamos desafíos importantes, como la sostenibilidad editorial y la necesidad de ampliar nuestra difusión en comunidades académicas y no académicas para asegurar que los contenidos lleguen a un público más amplio. En este sentido, nuestro empeño editorial nace de la convicción de construir un conocimiento al servicio de la sociedad. Por ello, hemos asumido de manera profunda el acceso abierto y sin cargos a nuestras publicaciones, lo que implica que la ausencia de financiamiento editorial es cubierta por el equipo editorial mediante horas arrebatadas a Morfeo.

El horizonte que se vislumbra para REVUELTAS se centra en consolidar su carácter internacional y su compromiso con las luchas sociales de los pueblos latinoamericanos. Aspiramos a profundizar el enfoque crítico de alto nivel sobre las clases populares y trabajadoras, fomentando estudios historiográficos y de las ciencias sociales que permitan ahondar en su comprensión. Asimismo, buscamos fortalecer la vinculación entre investigadores y movimientos sociales, reconociendo que la historia no solo se escribe desde los archivos, sino también desde las calles y los espacios comunitarios.

Este número presenta una amplia selección de artículos que dan cuenta de la diversidad de temas y enfoques que caracterizan a nuestra revista. El artículo de Celeste De Marco, El Pueblazo de los chicos (Buenos Aires, Argentina -1983), analiza la participación infantil en una gesta popular durante la dictadura argentina, mostrando cómo las prácticas infantiles ofrecen una particular perspectiva sobre el orden emocional y lo político. Este trabajo se centra en un evento histórico particular dentro de la provincia de Buenos Aires, en el cual la infancia adquiere un rol protagónico en la reconstrucción democrática de su comunidad, utilizando para ello fuentes como fotografías y relatos que permiten rescatar memorias y reflexionar sobre el significado de estas prácticas y el lugar de las infancias en estos procesos.

Por su parte, Diego Riffo aborda la inserción del Partido Obrero Socialista en el gremio de carpinteros de Viña del Mar entre 1913 y 1927. El autor analiza las estrategias sindicales y políticas implementadas para ganar legitimidad entre los trabajadores de la madera, destacando cómo los socialistas lograron combinar sus objetivos ideológicos con las demandas específicas del gremio, como la jornada laboral de ocho horas y la unificación sindical. Así mismo, el artículo examina el impacto del mutualismo como herramienta de cohesión social en el contexto del movimiento obrero chileno.

El artículo de Camilo Domínguez, *Trayectorias infames: Evaristo Ríos Hernández y el movimiento obrero en Chile (1917-1926)*, examina la vida de este controvertido líder sindical y político, desterrado de las filas partidarias por acusaciones de espionaje en 1920. El autor ahonda en los claroscuros que marcaron la biografía de Ríos Hernández, donde sus contribuciones como fundador de organizaciones obreras y delegado en congresos internacionales con su colaboración

con las fuerzas policiales y actividades clandestinas, dan cuenta de las tensiones y contradicciones que marcaron su trayectoria.

El trabajo de José Luis Gómez Desalojo, resistencia, y memoria en los márgenes: La pueblada de Esquel en 1967 (Chubut, Argentina) estudia la revuelta popular en Esquel, Chubut, durante la dictadura de Onganía, enmarcándola dentro del surgimiento de la nueva izquierda. El autor explora el rol de los grupos subalternos en esta pueblada, utilizando fuentes documentales y enfoques de memoria y género para analizar las dinámicas que antecedieron al Cordobazo de 1969. El análisis desarrollado por Gómez nos permite comprender cómo se fueron entrelazando las resistencias locales y su impacto en el devenir histórico nacional.

En el artículo de Marta Bordons, Las demandas del movimiento mapuche en el Primer Congreso Nacional Mapuche (1969), se examinan las problemáticas abordadas por los delegados de 200 reducciones mapuche en el contexto de las emblemáticas elecciones presidenciales de ese año. La autora analiza cómo las demandas territoriales, laborales y educativas se entrelazaron para consolidar un discurso colectivo centrado en la restitución del patrimonio territorial, utilizando registros del congreso y fuentes complementarias que ilustran la lucha por los derechos del pueblo mapuche durante este período clave.

Finalmente, el estudio de Danilo Herrera y Luis Crisóstomo, El movimiento de pobladores en la ciudad de Los Andes: el caso de los primeros pobladores del campamento "Patria Nueva" (1973-1977), documenta las condiciones de vida y las formas de organización social de los pobladores del campamento de la provincia de Los Andres. A través de fuentes orales y periódicos locales, los autores revelan cómo estas comunidades articularon estrategias para mejorar sus condiciones materiales y enfrentar el problema habitacional.

En conjunto, estos artículos comparten una profunda atención hacia las experiencias de los sectores subalternos, analizando sus luchas, estrategias de organización y resistencias en diversos contextos históricos y geográficos de nuestra región. Desde el movimiento obrero chileno y la reivindicación territorial mapuche hasta las revueltas populares en Argentina, los autores convergen en la importancia de visibilizar la experiencias y luchas de estos sujetos a través de diversas aproximaciones. Por otra parte, podemos observar cómo en parte importante de estas investigaciones se releva el papel central de la memoria como herramienta para reconstruir el pasado y dar sentido a las luchas presentes. La memoria colectiva, ya sea en forma de relatos orales, documentos históricos o imágenes, actúa como un puente entre las generaciones y vehiculiza el recurso para la movilización social. Este número reafirma así el valor de la historia social

4 PRESENTACIÓN NÚM. 10 (2024)

popular como una disciplina comprometida con el entendimiento y la transformación de nuestras sociedades.

Finalmente, los trabajos publicados subrayan la relevancia de los actores colectivos y su agencia en la construcción de procesos históricos. Ya sea a través de sus luchas territoriales, sus resistencias frente a regímenes autoritarios, o la redefinición de sus identidades y estrategias políticas, las contribuciones reflejan una visión compartida: el protagonismo de los sectores populares como motores de la transformación social.

Además de los artículos de investigación, en la sección de Reflexiones se incluye el texto de Renato Moretti, en el cual analiza Chile, fin del mito de Alexis Cortés (2022), una obra que aborda los vínculos entre el estallido social de 2019, la pandemia de COVID-19 y el proceso constituyente en Chile. En la sección de Reseñas, se presenta el análisis de Yanny Santa Cruz sobre el libro Entre dictaduras y primaveras de Alejandra Álvarez.

Por último, destacamos el contundente dossier *Pasado y presente de las organizaciones docentes* coordinado por Adriana Migliavacca y Christián Matamoros, el que dado los desafíos técnicos que ha significado el importante volumen de contribuciones enviadas a la convocatoria a debido publicarse en dos volúmenes. Más adelante en este número se podrá encontrar la presentación del dossier de la pluma de sus coordinadores, por lo que aquí nos limitaremos a destacar la gran variedad geográfica de las y los autores, contando seis artículos de Argentina, cuatro de México, dos de Chile, uno de Brasil y uno de Uruguay. Esperemos que este sea otro paso importante en la senda de abrir las páginas de nuestra publicación a las luchas de nuestra región.

Finalizamos esta presentación agradeciendo a todas y todos quienes han hecho posible este nuevo número y estos cinco años de labor. A las y los autores, revisores, coordinadores, equipo editorial, nuestra comunidad de lectores y todas a quienes han sido parte de este proyecto editorial, el cual esperamos que se proyecte muchos años más.